
Ñëîâî «òðàäèöèÿ» çâó÷èò â íàøå âðåìÿ âñå ÷àùå è ÷àùå.
Îñîáåííî ðàñïðîñòðàíåíî îíî â ïóáëèêàöèÿõ, ïîñâÿùåí-
íûõ öåðêîâíîé òåìàòèêå. «Òðàäèöèÿ Öåðêâè», «öåðêîâ-
íûå òðàäèöèè» – ýòè âûðàæåíèÿ âñòðå÷àþòñÿ â ñàìûõ
ðàçíûõ êîíòåêñòàõ è â ñàìûõ íåîæèäàííûõ ïîä÷àñ ñìûñ-
ëàõ. Òàê ÷òî æå òàêîå òðàäèöèÿ Öåðêâè? È êàêèå èìåííî
òðàäèöèè è ïî÷åìó èìåíóþòñÿ öåðêîâíûìè?

Èíòåðâüþ ñ ïðåïîäàâàòåëåì Êàëóæñêîé
äóõîâíîé ñåìèíàðèè Çàéöåâûì À. À.

÷èòàéòå íà ñòð. 4-5.

Вопрос номера:

Áûëà ëè
â Âàøåé æèçíè

âñòðå÷à
ñ ïðàâîñëàâíûì

ìèññèîíåðîì?

Миссионер от
Бога

Святитель Стефан Перм�
ский – миссионер, отдавший
свою жизнь на обращение
языческого народа. Он был
одним из немногих людей
древней Руси, которые мог�
ли читать и говорить по гре�
чески. Вместе с пермским
это давало ему знание трех
языков – явление, совер�
шенно исключительное на
московском севере. Сте�
фан – создатель зырянской
письменности. Он не поже�
лал соединить дело креще�
ния язычников с их обрусе�
нием. Не пожелал и идти к

ним со славянской литургией, разъясняемой проповедью
на народном языке. Он сделал для зырян то, что Кирилл и
Мефодий – для всего славянства. Он перевел для них бо�
гослужение и св. Писание – вероятно, часть его. Пред�
варительно он должен был составить зырянскую азбуку, и
немногие сохранившиеся до нас образцы древняго перм�
ского Письма показывают, что он воспользовался для него
не русским и не гречески алфавитом, но, вероятнее всего,
местными рунами – знаками для зарубок на дереве, от�
ступив в этом даже от примера первоучителей словенс�
ких. Естественно, что в своем новом и смелом деле Сте�
фан встретил много противников. Эти «скудные умы»
указывали на неуместность замышлять грамоту «за 120
лет до скончания века» (7000 г. от сотворения мира).

Сначала мы видим Стефана в небольшом кругу уже
крещёных учеников. Они приходят к нему, рассаживают�
ся и задают вопросы. Но иногда приходят и некрещеные.
Эти его не любят: помышляют его убить или, собрав сухой
соломы, «творят запаление рабу Божию». Впоследствии
Стефан сам переходит в наступление и начинает разру�
шать их идолы и кумирни.

Положительной пропаганде христианства должна бы�
ла служить построенная в Усть�Выме, главном зырянском
селении, церковь во имя Благовещения. Стефан украсил
ее всяким украшением, «яко невесту добру». Сюда «час�
тили» и некрещеные, не для молитвы, а подивиться «кра�
соте и доброте зданья церковного». Это была настоящая
проповедь красотой. Зыряне были зачарованы, как неког�
да послы Владимира в Цареградской св. Софии.

Самый драматический момент жития св. Стефана пред�
ставляет его прение с языческим волхвом Памом. Этот
Пам причитает о долге хранить древние обычаи: «Отечес�
ких богов не оставливайте и жертв и треб их не забывай�
те». Прелись весь день и всю ночь, не ели и не пили, и без
всякой пользы  –  «аки на воду сеяв».

Тогда Стефан предлагает испытание огнем и во�
дою: пройти сквозь костер и броситься в прорубь.
Волхв имел неосторожность согласиться. Но когда
обложили уже огнем крайнюю хижину, и святой взял
за руку Пама, чтобы вместе идти на суд Божий, ста�
рый колдун не выдержал. «Аз не навыкох преобиде�
ти огонь и воду»; он предполагал, что Стефан на�
учился этому особому виду колдовства у своего
отца. Народ уже готов убить побежденного вождя,
который еще вчера имел неограниченное влияние
по всей Пермской земле. Но Стефан отпускает его.
Победа над Памом, очевидно, является венцом мис�
сионерских подвигов св. Стефана.  Местное преда�
ние знает много церквей и монастырей, основаных
при Стефане. Сохраняются и иконы, писанные его
рукою,  – он был и художник. Усть�Вымь сделалась
кафедральным «городом» новой епархии.

Георгий Федотов. Из книги «Святые Древней Руси»

2009

Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).
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Была ли в Вашей жизни встреча с православным миссионером?

Максим ЛИХОНИН, пре!
подаватель Калужского ду!
ховного училища

Ìèññèîíåð ñ áîëüøîé
áóêâû

Весна 1995 года, Пасха,
свежесть майского утра.
Мы с бабушкой возвраща�
емся после ночной службы,
первой в моей жизни. На
сердце у нас необыкновен�
ная радость…

Вот уже несколько лет в
городе атомщиков, носяще�

го имя Игоря Васильевича
Курчатова, существует пра�
вославная община в честь
Пророка и Крестителя Гос�
подня Иоанна Предтечи.
Пока верующие ютятся в
молитвенном доме – пере�
оборудованном здании быв�
шей младшей школы села
Успенки. Большой собор на
2000 человек, храмы и мо�
литвенные дома почти в
каждом микрорайоне горо�
да – всё это появится позже.
Сейчас же 50� тысячный го�
род увлеченно стекается на
«творческие вечера» пяти�
десятников и иеговистов в
домах культуры и кинотеат�
рах. Более «разборчивая»
интеллигенция с нравоучи�
тельным пафосом рассужда�
ет о духовном в местном ре�
риховском обществе. Еван�
гелие – большая букинисти�
ческая редкость, в подлин�
нике его мало кто знает, зато
народный целитель Мала�
хов признаёт за «советами»
Христа некоторую терапев�
тическую ценность.

Не ошибусь, назвав отца
Георгия Нейфаха миссионе�
ром с большой буквы. Ба�
тюшке всегда было что ска�
зать людям: «от избытка сер�
дца глаголют уста» (Лк.
6:25). Были бесконечные бе�
седы с педагогами шести го�
родских школ, лекции в Кур�
ском пединституте, встречи
с инженерами АЭС. Нам, мо�
лодым, он всегда оказывал
особое внимание, но без за�
искивания. Никогда его па�
ства, большая часть которой
тогда была пенсионного
возраста, не слышала уко�
ризненных слов обличения
в духовном невежестве.
Главный его призыв к лю�
дям – никогда не останавли�
ваться на достигнутом, в
стремлении придти «в меру
полного возраста Христо�
ва» (Еф. 4:13).

При этом отец Георгий ни�
когда не занижал планки для
своих пасомых, всегда под�
черкивая важность аскетики
в жизни каждого христиани�
на. Пост, молитва, богослу�
жение – то, без чего невоз�
можно наше совершенство�

вание в богопознании, напо�
минал батюшка. Удивитель�
но, как его сердце вмещало
всех нас, таких разных.

Батюшки не стало очень
рано… Знамя веры во Хрис�
та Спасителя, поднятое над
курской землей, подхватили
другие избранные Богом на
пастырское служение люди.

Юлия БЕЛКИНА,
журналист

Êàê õîðîøî, ÷òî âû
çäåñü

Я знала в своей жизни одного мис�
сионера, от соприкосновения с ко�
торым душа согревалась. Это
была одна старушка, которая в
сельском храме в честь Покро�
ва Пресвятой Богородицы (с.
Перемышль) помогала в церков�
ной лавке. Её звали Евдокия
Кузьминична. Вот уже пять лет,
как её нет на этом свете. Она
умерла 18 июня 2004 года.

Но в сердце навсегда остался её
образ: сухонькая, в платочке, в ка�
кой�то немыслимой кофте, напо�
минающей шкурку ёжика (из гу�
манитарной помощи, которую в
голодные 90�е в виде сухого мо�
лока и вещей раздавали пенсио�
нерам и многодетным семьям),
она продавала свечи. Нет, в её гла�
зах не было того энергичного
миссионерского блеска, который
каждому встречному как бы де�
монстрирует: «У меня всё о’кей –
Бог любит меня. Присоединяйся
к нам, и тебя Бог полюбит».

Казалось, что она относилась
к тебе с чувством великой бла�
годарности за то, что ты при�
шёл сюда, в храм Божий. На
всю ли службу или минут на
пять – неважно.

Она давала свечи и говорила
при этом совершенно простые, но
удивительно тёплые, от сердца
идущие слова. Что�то типа: «Дай
вам Бог, чтобы всё у вас было хо�
рошо, благополучно. Чтобы по�
доброму складывалась ваша
жизнь. Как хорошо, что вы здесь».

Запомнилось ещё, что нехит�
рые эти слова произносились с
какой�то внутренней тревогой за
тебя, словно за родного близкого
человека, с желанием хоть чем�
то быть тебе полезной, чем�то ус�
лужить, ну вот хотя бы сказать
несколько добрых слов. И
чувство её благодарности
(к тебе! и за что – только
за то, что ты переступил
церковный порог!) ответно
тоже рождало благодар�
ность. Как�то мирно стано�
вилось на душе.

Потом было длительное
обучение  в  Свято �Тихо �

ВОПРОС НОМЕРА
новском университете, обще�
ние с маститыми уважаемыми
преподавателями, священника�
ми, дотошными однокурсника�
ми, чтение хороших и разных
книг о Православии, много за�
мечательных встреч. Но образ
Евдокии Кузьминичны я не за�
буду никогда.

Помню её глаза, полные трево�
ги, её доброту, щедро достававшу�
юся каждому, входившему в храм.
Вспоминаю её с радостью и чув�
ством щемящей благодарности.

Татьяна КАЧУЛИНА, замес!
титель директора по научно!
методической работе гимна!
зии № 19

Îíà íå áîÿëàñü âåðèòü
Первым православным че�

ловеком, который произвел
на меня очень сильное впе�
чатление, стала моя бабуш�
ка. Это был очень скромный,
тихий человек.

В то время, когда мы рос�
ли, Библия в нашей стране не
продавалась. Но у моей ба�
бушки была. Несмотря на то,
что я была очень маленькой,
мало что понимала, она мне
читала из Священного Писа�
ния. И именно от бабушки я
услышала самый главный за�
кон всей жизни: поступай с
другими так, как хочешь,
чтобы они поступали с то�
бой. Она говорила мне, как
легко было бы жить на све�
те, если бы все соблюдали
библейские заповеди, кото�
рые на первый взгляд кажут�
ся очень простыми, но так
трудно выполнимы.

Мы воспитывались в то
время, когда невозможно
было признаться, что ты ве�
ришь в Бога. Я помню, как на
четвертом курсе института
преподаватель атеизма спро�
сил: «Кто верит в Бога?». Ни
одной руки не поднялось. Тог�
да он спросил, кто сомнева�
ется. И все кроме одного под�
няли руку. А моя бабушка ни�
когда не скрывала, что она
верующая. Жизнь её была
нелёгкой. Все её сыновья и
муж погибли во время Вели�
кой Отечественной войны.
Она могла бы озлобиться, но
этого не случилось. Вера по�
могала ей жить. И она прожи�
ла долгую жизнь, 92 года.

Ирина ИВАНОВА,
домохозяйка,

мать троих детей

Ñëîæíûé âûáîð
Для меня обращение в право�

славную веру началось с приезда
в Калугу очередного протестант�
ского проповедника. Беседы с ка�
лужанами пастор проводил на ан�

глийском языке. Я тогда училась
в лицее и была приглашена на
«бесплатное обучение разговор�
ному английскому». Три недели я
мучилась сомнениями, идти или
не идти, что�то мне мешало согла�
ситься на это сразу. Меня тогда
мало волновали вопросы веры; в
детстве, лет в девять, когда меня
по традиции окрестили, мама по�
просила меня выучить молитву
«Отче  наш» и произносить её раз
в день. Я это иногда делала,
впрочем, не понимая смысла
витиеватых церковнославянс�

ких выражений.
Как раз в то время, когда я ре�

шала – слушать ли протестантские
проповеди на английском, в Калу�
ге открылась православная вос�
кресная школа для взрослых, в ко�
торую стала ходить моя мама. Я
тогда подумала: «а не сходить ли
и мне, если я не решаюсь идти к
протестантам?». Неосознанно я
чувствовала, что вера важней ка�
кой бы то ни было выгоды, пусть
даже такой желанной для меня,
как общение с приятными людь�
ми на любимом мною английском.

Наш преподаватель в воскрес�
ной школе рассказывал о церков�
ной истории, о догматах христи�
анства, традициях и таинствах.
Хотя материал был очень объё�
мен, я сидела не шелохнувшись.
NN (так назову нашего лектора)
было необычайно интересно слу�
шать, церковный мир представ�
лялся мне сказочной страной, пол�
ной загадочных историй и настоя�
щих приключений.

Но не это поражало меня боль�
ше всего. Перед началом занятий
и после них NN предлагал кратко
помолиться, не желающих мо�
литься он просил отнестись к ве�
рующим с пониманием и подож�
дать минуту. И тут он поворачи�
вался к алтарю ремонтируемого
храма, в котором проводились
наши занятия, и я слышала разго�
вор человека с Богом, такой про�
стой и искренний, такой настоя�
щий, как если бы NN говорил со
своим отцом или старшим братом.
Я тогда даже и представить себе
не могла, что человек именно та�
к может обратиться к Богу с
просьбой. Мне было крайне уди�
вительно замечать в потоке непо�
нятных слов личное обращение,
прямую речь живого человека к
Живому Богу.

Не думаю, что я помню хоть
что�нибудь из тех лекций, – инфор�
мации было слишком много для
меня. Но вот молитва перед и пос�
ле учения в буквальном смысле
открыла для меня христианство.
Год или полтора мы с мамой посе�
щали эти занятия, а потом, посте�

Ïî÷åìó èìåííî ñ ýòèì âîïðîñîì ìû îáðàòèëèñü ê íàøèì ðåñïîíäåíòàì? Äåëî â òîì, ÷òî â ïîñëåäíåå âðåìÿ
â öåðêîâíîé ñðåäå âñ¸ ÷àùå âñòðå÷àåòñÿ âûðàæåíèå «àãðåññèâíîå ìèññèîíåðñòâî». «Àãðåññèâíîå» – çíà÷èò

àêòèâíîå. Î÷åíü àêòèâíîå. Îõâàòûâàþùåå åâàíãåëüñêîé ïðîïîâåäüþ øèðîêèå ìàññû ëþäåé.
Îäíàêî, âñïîìèíàþòñÿ ñëîâà Àïîñòîëà ÿçûêîâ, êîòîðûé ãîâîðèë, ÷òî ñèëà Áîæèÿ

â íåìîùè ñîâåðøàåòñÿ (ñì. 2 Êîð. 12, 9). Èòàê, «àãðåññèâíîñòü» – îáÿçàòåëüíûé ëè ýëåìåíò óñïåøíîñòè ìèñ-
ñèè, èëè îíà ìîæåò áûòü ñîêðîâåííîé, ïîðîé äàæå íåîñîçíàííîé, íî îò ýòîãî íå ìåíåå óñïåøíîé?

пенно начали ходить в храм.
Я очень благодарна NN, на�

верное именно так и должен
действовать православный мис�
сионер: личной молитвой боль�
ше, нежели словами, приводить
людей ко Христу.

Валерий КОЗЬЯНИН,
фотокорреспондент

Î ìîåé âñòðå÷å ñ
ìèññèîíåðîì

Дело было на Камчатке, 20 лет
тому назад. Я там работал геоло�
гом. Тогда время было бурное, –
весь  русский народ  устремился к
поиску духовности. Только вот
эту духовность все понимали по�
разному, дезориентация была пол�
ная. О Православии тогда вообще
практически никакого понятия на
Камчатке не было. Все кругом
были экстрасенсы, маги и колду�
ны, – воду заряжали, лечили, ди�
агностировали, искали пропавших
людей и прочее. Я и в то время
охотно занимался этими вопроса�
ми «духовности». Был геологом,
искал новые пути в геологии. Я
сам вызвал экстрасенса, чтобы он
помог нам искать нефть и газ. Что
такое лозоискание – я прошёл по
полной программе. Хорошо, что я
оттуда вырвался…

И вот примерно в это же вре�
мя из Троице�Сергиевой Лав�
ры к нам был направлен иеро�
монах Аркадий. Это был насто�
ящий подвижник, как я потом
понял. Его деятельность была
сопряжена с опасностью: экст�
расенсы мешали проведению
богослужений, оккупировали
храм, приходили на службы с
целью провокаций.

Мы с нм подружились, очень
много беседовали. Как�то раз
он пришёл на мой садовый уча�
сток. Я его попросил: батюшка,
благослови труды на земле. И
он произнёс такую простую
молитву, которую мы все зна�
ем: «Спаси, Господи, люди Твоя
и благослови достояние
Твоё…». И знаете, воровство
кругом повальное было, а у нас
заборчик условный, одно на�
звание. И за всё лето никто ни�
чего не своровал. Конечно, это
дела земные, но ведь хочется,
чтобы и в них был порядок.

Помню, я его как�то спросил:
какие преимущества даёт в этом
мире то, что Вы священник? Он
говорит: молиться за других. И с
тех пор я понял, что священник
никаких льгот в этом мире не
имеет, кроме благодатной силы
молиться за других.



6 (105) 20096 (105) 20096 (105) 20096 (105) 20096 (105) 2009 3
ВНИКАЯ В СВЯЩЕННОЕ ПИСАНИЕ

Без всякого сомнения, это
евангельское чтение – одно
из главных, центральных
мест всего Нового Завета.
Можно сказать, что в нем –
вся суть Новозаветного От�
кровения. В нем наглядно
словами Самого Христа ска�
зано о Боге.

Бог – один. И мы уже уста�
ли слышать «политкоррект�
ные» нравоучения о том, что
мы верим в одного и того же
Бога, в которого верят му�
сульмане и иудеи. Да, в од�
ного и того же, только не
имена у нас разные для Его
призывания, а слишком раз�
ными свойствами мы Его на�
деляем. В этом смысле, мы
верим в разных богов.

В этой притче говорится
именно о том Боге, в кото�
рого верят христиане. И в
этих коротких строчках о
Боге сказано больше, чем в
любом учебнике по бого�
словию любой религии.
Можно даже сказать, что ни
в одной религии мира о
Боге не сказано того, что
сказано Христом в этой ма�
ленькой притче.

Äèàãíîç

Эту притчу можно условно
поделить на несколько час�
тей. В первой части Христос
ставит диагноз человече�
ству.

Младший сын требует на�
следства у живого отца! Хам�
ский, наглый поступок. Он
как бы говорит отцу: Ты мне
не нужен, мне не важно жив
ты или нет! Дай мне наслед�
ство, я не собираюсь дожи�
даться, пока ты умрешь!

Получив наследство, сын
уходит далеко: даже рядом
оставаться не желает, и впу�
стую тратит все. Он не про�
сто тратит: он теряет. Он ни�
чего не извлекает полезно�
го от наследства: ни строит,
ни умножает. Просто теряет
в погоне за наслаждениями.

Это диагноз всего челове�
чества! Мы – блудные (заб�
лудившиеся) существа. По�
лучив от Творца массу да�
ров: разум, познания, волю,
чувства, способность твор�
чества и т.д. люди не отбла�
годарили своего Создателя
любовью и верностью, но
возжелали худшего вида
«свободы» � свободы от Твор�

О блудном сыне
Еще сказал: у некоторого человека было два сына; и сказал младший из них
отцу: отче! дай мне следующую мне часть имения. И отец разделил им име�
ние.
По прошествии немногих дней младший сын, собрав все, пошел в дальнюю сто�
рону и там расточил имение свое, живя распутно.
Когда же он прожил все, настал великий голод в той стране, и он начал нуж�
даться; и пошел, пристал к одному из жителей страны той, а тот послал его
на поля свои пасти свиней; и он рад был наполнить чрево свое рожками, кото�
рые ели свиньи, но никто не давал ему.
Придя же в себя, сказал: сколько наемников у отца моего избыточествуют
хлебом, а я умираю от голода; встану, пойду к отцу моему и скажу ему: отче!
я согрешил против неба и пред тобою и уже недостоин называться сыном
твоим; прими меня в число наемников твоих. Встал и пошел к отцу своему.
И когда он был еще далеко, увидел его отец его и сжалился; и, побежав, пал ему
на шею и целовал его.
Сын же сказал ему: отче! я согрешил против неба и пред тобою и уже недо�
стоин называться сыном твоим.

А отец сказал рабам своим: принесите лучшую одежду и оденьте его, и дайте
перстень на руку его и обувь на ноги; и приведите откормленного теленка, и
заколите; станем есть и веселиться! ибо этот сын мой был мертв и ожил,
пропадал и нашелся. И начали веселиться.
Старший же сын его был на поле; и возвращаясь, когда приблизился к дому,
услышал пение и ликование; и, призвав одного из слуг, спросил: что это такое?
Он сказал ему: брат твой пришел, и отец твой заколол откормленного те�
ленка, потому что принял его здоровым. Он осердился и не хотел войти.
Отец же его, выйдя, звал его.
Но он сказал в ответ отцу: вот, я столько лет служу тебе и никогда не
преступал приказания твоего, но ты никогда не дал мне и козленка, чтобы
мне повеселиться с друзьями моими; а когда этот сын твой, расточивший
имение свое с блудницами, пришел, ты заколол для него откормленного телен�
ка.
Он же сказал ему: сын мой! ты всегда со мною, и все мое твое, а о том
надобно было радоваться и веселиться, что брат твой сей был мертв и ожил,
пропадал и нашелся. (Лк. 15; 15�32).

ца, от Источни�
ка Жизни.

Ты нам не ну�
жен! Мы хотим
быть «как боги!
�  вот суть по�
ступка Адама и
Евы. Страна
далече, куда на�
правились не�
б л а г о д а р н ы е
дети – наша зем�
ля, на ней люди
впустую прожи�
гают Божии
дары, неизмен�
но к концу жиз�
ни оставаясь ни�
щими. Но если б
только это!

Человек не
просто обни�
щал, истратив в
грехе наслед�
ство Отца Не�
бесного.  Он
еще и стал ра�
бом. Тот, кого
тяготила власть
любящего Отца,
попал под ярмо
жестокого кня�
зя «мира сего» �
диавола.  Тот
сделал его ра�
бом: послал па�
сти свиней – знак высшего
позора и крайней нечистоты.
Но и этого мало: теперь не�
благодарный сын с радостью
готов есть пищу свиней.

Что это за пища? Что в ду�
ховном плане можно назвать
этими «рожцами свиными»?
Пища души – то, что мы впус�
каем в нее через чувства:
зрение и слух. Эта пища мо�
жет быть питательной и по�
лезной, а может быть отрав�
ленной. «Свиные рожцы» � от�
рава для человека � то грехов�
ное, суетное, праздное, нечи�
стое месиво, которым мы
ежедневно набиваем свою
душу, глядя на экраны, слу�
шая радио, читая газеты…

Вот такой наш диагноз: мы
далеко от Бога, мы – нищие,
мы – в рабстве.

Ïðèçûâ

Блудный сын «пришел в
себя». Очень интересное
указание на его состояние
до этого. Где же он был?
Приходят в себя ото сна, от
комы, от обморока. Он и
был в обмороке!

Страсть, когда она побеж�
дает в человеке, отключает
разум. Она делает разум сво�
им инструментом: он уже не
решает «быть или не быть»,
он просто ищет способы реа�
лизации страсти. Вот оно � со�
стояние «вне себя», вне сво�
ей нормальной, разумной
личности � в страсти.

Сын был в страсти, но ког�
да стало нечего кушать,
страсть, вдоволь насмеяв�
шись над своим рабом, отсту�
пила, оставив его у пустого
свиного корыта, и он «при�
шел в себя».

Когда он «пришел в себя»
у него начал понемногу ра�
ботать разум. Он стал раз�
мышлять, к нему вернулась
способность анализа, и он
понял, что жестоко ошибся.
Он отказался от лучшего в
пользу худшего. Вместе с
этим осознанием пришло и
покаяние:  «согрешил не
небо и перед тобой». То есть
грех осознается не просто
как поступок против конк�
ретной личности – отца, но
как нарушения самого зако�
на вселенского бытия. Сын

совершил пре�
ступление про�
тив любви,  а
именно на люб�
ви построен
мир, ибо Творец
мира – Любовь.

Однако,  в
притче показа�
но, что покаяние
должно быть ак�
тивным. Поняв
ошибку и раска�
явшись в душе,
сын приступает
к активным дей�
ствиям: он вста�
ет и идет.

Очень велик
соблазн у нас ка�
яться на диване,
не исправляя, не
изменяя реаль�
но своей жизни.
Не такого пока�
яния ждет от нас
Господь! Нужно
движение, дело,
подвиг – некое
п о н у ж д е н и е
себя к исправле�
нию. Завидев
это движение,
Небесный Отец
выходит на�
встречу. Не ска�

зано, что Он идет к тому, кто
просто, что�то осознал!

Такова вторая часть прит�
чи: призыв. Надо прийти в
себя – отнять у страстей
власть над собой и отдать ее
просвещенному Словом Бо�
жиим разуму. Надо осознать
грехи и ошибки, раскаяться
в них в сердце и уме, а после
и изменить сам образ пове�
дения.

Îòêðîâåíèå

Третья часть притчи – От�
кровение. Христос в образе
Отца замечательно открыва�
ет нам, Кто для нас наш Бог.
Он не просто Творец и Со�
здатель � нет! Он не просто
дает заповеди и законы и су�
дит людей за их исполнение
или неисполнение � нет! Он
не просто Помощник и По�
кровитель, Защитник и При�
бежище! Он – БОЛЬШЕ это�
го. Он – и Отец и Мать. Он –
Сама Любовь.

Еще издали, увидев ис�
правление ,  движение  к
Себе сына, Отец бежит на�
встречу. Нет ни вопроса, ни

укора, ни намека. Есть толь�
ко великая радость:  был
мертв и ожил! Отец Небес�
ный радуется, что умерший
грехом Его сын ожил покая�
нием! В этой радости нет при�
меси наших человеческих
чувств и эмоций: она чиста и аб�
солютна. Сыну возвращается
все: одежда и обувь – в знак
возвращения утраченной бла�
годати, перстень – в знак права
наследника. Упитанный телец
закалывается в знак величия
радости и торжества.

Вот такое Откровение и обе�
тование: не обижается на нас
Господь, не гневается на грехи
наши. Он бесконечно любит и
жалеет нас! Он готов принять
каждого каждую секунду! Не
Его мы прогневляем или ос�
корбляем своими грехами: мы
самих себя губим и коверкаем,
а Его оскорбить вообще невоз�
можно!

Ïðåäîñòåðåæåíèå

Но есть еще и четвертая
часть притчи – предостере�
жение. Она о старшем сыне,
который не захотел войти в
дом, где радовались о спасе�
нии грешника, который не
захотел назвать  братом
того, кого его отец назвал
сыном.

Кто этот человек? Это мо�
жет быть каждый из нас.
Любой, кто осуждает, кто не
прощает, кто жесток серд�
цем – «старший сын». Он
вне дома радости, даже если
верен во всем и сам не ухо�
дил от отца. Он отступил от
отца в самом главном – в
любви.

Это тот, кто не идет в Цер�
ковь – туда, где грешники
получают прощение. Кто го�
ворит: Мне не место среди
этих лицемеров! Знаю я их
всех!  И священников их
знаю!

Да не окажемся мы в та�
ком состоянии! Да будем
живы покаянием! Да будем
путем исправления жизни и
очищения сердца идти к
Отцу Небесному, в смире�
нии и сокрушении сердеч�
ном! И – верен Бог – выйдет
Он нам навстречу, как уже
вышел из небесных высот
на землю, к Своим заблуд�
шим детям вочеловечив�
шийся Сын Божий!

Иг. Игнатий (ДУШЕИН)
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НЕБЕСНОЕ И ЗЕМНОЕ В ТРАДИЦИИ ЦЕРКВИ

4
СОБЕСЕДНИК

– Алексей Алексеевич,
наверное, стоит начать с
уточнения понятий. Что же
следует понимать под сло!
восочетанием «церковная
традиция»?

– «Традиция» – слово латин�
ского происхождения, кото�
рое в переводе на русский
язык означает «предание». А
слово «предание» в право�
славном употреблении мо�
жет, в зависимости от цели и
контекста, использоваться в
самом различном смысле.

Одно дело «Предание», ко�
торое мы именуем Священ�
ным и пишем с заглавной бук�
вы. Это наряду с Священным
Писанием один из способов
хранения и выражения Боже�
ственного Откровения в Цер�
кви. Священное Предание
проявляется во множестве
различных форм – преданий
с маленькой буквы, каждое из
которых причастно тому или
иному аспекту Откровения.

Совсем другое – то, что в
Евангелии Сам Иисус Хрис�
тос называл «преданиями
старцев». Это то, что не име�
ет никакого отношения к От�
кровению Божию, а является
попыткой человеческого «до�
полнения» к нему, фактичес�
ки – человеческим вымыс�
лом, искажением Предания
Церкви, преданием в кавыч�
ках, лжепреданием.

Между тем и другим суще�
ствует множество преданий,
которые представляют собой
те или иные исторические, на�
циональные, культурные, в об�
щем, человеческие обычаи,
присутствующие в жизни пра�
вославных христиан различ�
ных поместных Церквей или
даже в различных историчес�
ких эпохах или географичес�
ких местностях одной и той же
поместной Церкви. С одной
стороны, эти обычаи, не буду�
чи результатом непосред�
ственного Божественного
воздействия, не должны абсо�
лютизироваться и принимать�
ся за саму суть православия,
без которого оно будто бы пе�
рестает быть самим собой. Но
с другой стороны, не являясь и
искажением преданного Бо�
гом учения, а оставаясь данью
той культуре, тому народу, в
рамках которых данная поме�
стная Церковь существует,
они сами по себе совершенно
не заслуживают ни какой�то
специальной церковной крити�
ки, ни тем более борьбы с
ними. – Сами по себе они, так
сказать, нейтральны, положи�
тельное или отрицательное
значение в Церкви они приоб�
ретают только в зависимости
от того, насколько правильно
или неправильно церковные
люди к ним относятся.

Исходя даже из этого еще
слишком общего пояснения,
уже становится ясно, что вся�
кое использование слов «цер�
ковная традиция», «церковное
предание» без уточнения, о ка�
кой именно традиции, о каком
именно предании или предани�
ях идёт речь, может привести
к подмене смыслов, а через это
к ошибочным и даже опасным
выводам. Можно, например,
борясь с какими�то ложными

преданиями, не разобравшись,
отвергнуть и предания истин�
ные, богооткровенные, само
Священное Предание, в конце
концов. То есть, как говорится,
вместе с водой выплеснуть и
ребенка. Однако можно ведь и,
напротив, руководствуясь па�
фосом отстаивания истинных
церковных преданий, начать
покланяться каким�нибудь
даже и не имеющим религиоз�
ного значения местным обыча�
ям или, того хуже, вошедшим
в обычай религиозным заблуж�
дениям – и в результате вмес�
то желаемого богопочитания
дойти до фактического идоло�
поклонства.

– А нельзя ли после этого
общего введения немного
подробнее остановиться на
каждом из перечисленных
Вами значений слова «пре!
дание»? Священное Преда!
ние Церкви – что это с пра!
вославной точки зрения? И
как оно выражается во мно!
жестве, как Вы сказали,
разнообразных преданий?

– В одной из Своих прощаль�
ных бесед с учениками, Гос�
подь говорит, имея в виду Свои
предстоящие Смерть, Воскре�
сение и Вознесение, что Ему
надлежит покинуть их и пойти
к Отцу. Однако Он тут же обе�
щает, что не оставит их сиро�

тами, потому что будет пребы�
вать в Своей Церкви до скон�
чания века, но невидимо для
чувственных глаз, посред�
ством Святого Духа, Которо�
го Он и пошлет им от Отца. При
этом Иисус Христос отмечает,
что именно Святой Дух напом�
нит апостолам все, что гово�
рил им Сам Христос. Именно
Святой Дух будет свидетель�
ствовать о Христе и Его делах
через апостольскую пропо�
ведь. И именно Святой Дух
наставит их, а через них и их
последователей, вообще на
всякую истину (см. Ин. 14–16).

То, о чем в данном случае го�
ворил Христос, совершилось в
день Пятидесятницы, когда
Святой Дух сошел на апосто�
лов в виде огненных языков.
Именно это событие следует
признать основой того, что мы
именуем Священным Преда�
нием Церкви. Действие Свято�
го Духа, Духа истины, созида�
ет Церковь как Тело Христово
и наполняет ее всякой истиной
– истинным познанием Бога,
как Отца, Сына и Святого
Духа, познанием Его как наше�
го Творца, Промыслителя и
Спасителя, познанием того,
каким образом Он нас спасает
и каким образом мы в Нем спа�
саемся, то есть дарованное Им
спасение усваиваем.

Из книги Деяний Апостолов
явственна разительная пере�

мена, произошедшая с учени�
ками Христовыми после соше�
ствия на них Святого Духа: из
простых неученых рыбаков,
далеко не всегда понимавших
слова своего Учителя, робких,
смущенных и сомневающихся
после Его смерти, они вдруг
становятся решительными и
смелыми проповедниками,
приводят в недоумение иудей�
ских книжников и первосвя�
щенников, убедительным сло�
вом свидетельствуют о Хрис�
те перед другими народами.
Так Апостолы (а в их лице вся
Церковь Христова как община
верных) становятся и способом
передачи (предания) Открове�
ния святого Духа, и носителя�
ми этого Откровения, и его хра�
нителями, и выразителями.

При этом важно не забывать,
что согласно православному
пониманию, событие Пятиде�
сятницы, как и все другие важ�
нейшие новозаветные собы�
тия, не было каким�то однора�
зовым, только историческим
фактом. Пятидесятница – это
такое дыхание Святого Духа,
которое в Церкви не прерыва�
ется никогда. Каждый из хрис�
тиан становится потенциально
причастным дарам Пятидесят�
ницы в таинстве Миропомаза�
ния. Однако действенными эти
дары могут стать только через
жизнь по Евангелию, по его за�
поведям, через борьбу со стра�

стями, через чистоту ума и сер�
дца, что и было множество раз
явлено в жизни святых.

Итак, Священное Предание –
это непрекращающееся дей�
ствие Святого Духа в Церкви, в
ее святых, начиная с Апостолов
и до последнего времени. Здесь,
как мы видим, вертикальный,
условно говоря, аспект совме�
щается с горизонтальным – не�
посредственное воздействие
свыше передается не где при�
дется и не кому придется, а толь�
ко по преемству и только в об�
щине учеников Христовых, в ис�
торической Церкви.

И вот в связи с этим горизон�
тальным, историческим «пре�
ломлением» действий Святого
Духа становится понятным про�
веденное выше различие меж�
ду Преданием, как целым, и пре�
даниями, как его многообраз�
ными частными проявлениями.
В зависимости от тех или иных
условий своего существования
в конкретных эпохах, в той или
иной социальной и культурной
среде, руководствуясь необхо�
димостью проповедовать и ис�
толковывать евангельское бла�
говестие народам, необходимо�
стью защищать это благовестие
перед лицом ересей–лжеуче�
ний, а также по ряду многих дру�
гих менее значимых причин
Церковь, будучи изначала хра�
нительницей единого целостно�
го Предания, в процессе исто�
рии претворяла или, можно ска�
зать, «воплощала» его в различ�
ные и многообразные формы,
частные предания – вероучи�
тельные формулировки, бого�
словские учения, богослужеб�
ные традиции, духовно�аскети�
ческие практики, канонические
правила и многое другое – во
все то, что в совокупности вос�
ходит к дарам Пятидесятницы
и есть Священное Предание
Церкви. (В этом смысле, кста�
ти, и само Писание можно рас�
сматривать как важнейшую
форму Предания.)

Таким образом, все эти пре�
дания нельзя считать плодом
одного только человеческого
творчества, как ошибочно ду�
мали, например, протестанты.
Эти предания священны, бого�
человечны. Они – результат со�
трудничества Святого Духа и
человеческой деятельности во
всех ее творческих проявлени�
ях – через слово, письменное
или устное, через символичес�
кие жесты, действия и движе�
ния в литургических обрядах,
через изображения в иконах,
через мысленное безмолвие
умной молитвы. Как во Христе
обычная человеческая плоть
стала через соединение с Бо�
жеством священной плотью,
так и в Церкви обычные чело�
веческие слова (например, тер�
мины античной философии –
троица, единосущный) стано�
вятся священными словами,
человеческие действия –
священными действиями, че�
ловеческие художественные
изображения – священными
образами, человеческие ус�
ловные знаки – священными
символами.

Все эти предания различают�
ся и между собой и по отноше�
нию к Священному Преданию,
как единому целому. Но при
этом все они и неразделимы
между собой и неотделимы от

Ñëîâî «òðàäèöèÿ» çâó÷èò â íàøå âðåìÿ âñå ÷àùå è ÷àùå. Îñîáåííî
ðàñïðîñòðàíåíî îíî â ïóáëèêàöèÿõ, ïîñâÿùåííûõ öåðêîâíîé òåìàòèêå.
«Òðàäèöèÿ Öåðêâè», «öåðêîâíûå òðàäèöèè» – ýòè âûðàæåíèÿ âñòðå÷àþò-
ñÿ â ñàìûõ ðàçíûõ êîíòåêñòàõ è â ñàìûõ íåîæèäàííûõ ïîä÷àñ ñìûñ-
ëàõ. Òàê ÷òî æå òàêîå òðàäèöèÿ Öåðêâè? È êàêèå èìåííî òðàäèöèè è
ïî÷åìó èìåíóþòñÿ öåðêîâíûìè? Äëÿ îòâåòà íà ýòè è äðóãèå ñâÿçàííûå
ñ íèìè âîïðîñû ìû ðåøèëè ïîáåñåäîâàòü ñ ïðåïîäàâàòåëåì Êàëóæñêîé
äóõîâíîé ñåìèíàðèè Àëåêñååì Àëåêñååâè÷åì ÇÀÉÖÅÂÛÌ.
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единого целого, так что все це�
лое присутствует в каждой
своей части, все Священное
Предание выражается каждым
из церковных преданий.

– Алексей Алексеевич, а
есть ли в Церкви такой не!
погрешимый критерий, ко!
торый позволял бы не оши!
биться и не принять за ис!
тинное церковное предание
ложный человеческий обы!
чай или наоборот не при!
нять ложный обычай за ис!
тинное предание?

– Такой критерий в Церкви, ко�
нечно, есть. Но он настолько не
очевиден для нашего обычного
человеческого восприятия, что
многим, даже, казалось бы, ве�
рующим православным людям
представляется подчас, что его
нет совсем. Этот критерий – сам
Святой Дух! Именно Он, как мы
уже сказали, созидает все мно�
гообразие форм Священного
Предания Церкви. Именно Он,
Дух истины, соблюдает и хранит
истину в Церкви. И именно Он
помогает эту истину распознать
и отличить ее от заблуждения.
Поэтому краткий и правильный
ответ на вопрос, как не принять
ложный обычай за истинное цер�
ковное предание, таков: дей�
ствием Святого Духа.

Однако этот ответ, который
был самой настоящей реально�
стью для апостолов и святых
отцов, живших в Духе Святом,
становится формальностью для
большинства, так сказать, обыч�
ных современных христиан,
которые о жизни в Святом
Духе читают только в книгах
(благо еще, если в книгах хо�
роших, доброкачественных!).
Как быть в такой ситуации?

Путь, по крайней мере нор�
мальный путь в этой, в общем�
то, ненормальной ситуации
один: если мы по своему нера�
дению и по своей греховной не�
мощи не в состоянии еще чер�
пать познание истины из само�
го ее первоисточника – Духа
истины, то у нас нет и не может
быть другого выхода, кроме как
приобщаться к крупицам исти�
ны через посредство непосред�
ственных ее причастников –
святых – святых пророков, свя�
тых апостолов, святых отцов.

Священное Писание, напи�
санное под воздействием Свя�
того Духа, и являющиеся клю�
чом к Писанию творения свя�
тых отцов, написанные при со�
действии того же самого Свя�
того Духа – вот то единствен�
ное посредство, с помощью ко�
торого мы сможем постепен�
но научиться различать истину
от лжи. От нас требуется толь�
ко ревностное желание этим
посредством пользоваться.

Причем, речь в данном слу�
чае должна идти не просто об
одном только изучении буквы
Писания и писаний отцов –
сама по себе буква, даже и свя�
щенная, может и умертвить
разум и сердце бездумно
пользующегося ею. Но тща�
тельное и непрестанное изуче�
ние Писания и писаний отцов
должно обязательно сочетать�
ся с по возможности точным и
в то же время соразмерным
своему духовному возрасту
исполнением прочитанного.

Важен и сам мотив изучения
Писания и Предания Церкви.
Например, желание стать
учителем и обличителем дру�
гих – ложный, губительный
мотив. Желание же очистить�
ся с помощью Писания и Пре�
дания от своих страстей, пре�
пятствующих соединению с
Богом, а значит препятствую�

щих и познанию истины – мо�
тив верный. У святителя Гри�
гория Богослова есть замеча�
тельная мысль: достоин похва�
лы тот, кто читая Писание, по�
нимает прочитанное, но дос�
тойнее тот, кто читая Писание,
кается в своих грехах, Писа�
нием обличаемых.

– Вы указали три основных
уровня значения слова «пре!
дание» в церковном и около!
церковном обиходе. Во!пер!
вых, Священное Предание
Церкви, преломляемое во
множество его различных
проявлений – вероучитель!
ных, литургических, аскети!
ческих, канонических пре!
даний. Во!вторых, предания
ложные, искажающие Свя!
щенное Предание Церкви. И
в!третьих, предания челове!
ческие (вошедшие в жизнь
православных народов исто!
рические прецеденты, наци!
онально!культурные тради!
ции, местные обычаи), кото!
рые не являются непосред!
ственным выражением Свя!
щенного Предания, но и не
противоречат ему. С первым
и главным значением в об!
щих чертах ясно. Но не мог!
ли бы Вы для наглядности
привести какие!либо приме!
ры второго и третьего значе!
ния слово «предание»?

– Нередко противопоставле�
ние «истинное – ложное» в созна�
нии церковных людей опирается
на дилемму «древнее – новое».
Во многих случаях эта дилемма
справедлива. Но она справедли�
ва далеко не во всех случаях.
Иногда то, что нам на первый
взгляд представляется «но�
вым», на поверку оказывает�
ся «хорошо забытым старым».
А бывает и наоборот: мы вос�
принимаем что�то, как древ�
нее и традиционное, а потом
вдруг выясняется, что этой
«древней традиции» каких�ни�
будь несколько десятков лет
и возникла она, например, в
связи с какими�либо трудно�
стями церковной жизни в со�
ветскую эпоху, как, скажем,
обычай не причащать мирян
на Пасху или Рождество.

Но более того, сам по
себе принцип древности
хотя и важен для церковно�
го сознания, он тем не ме�
нее далеко не безусловен
и не безупречен. Это еще
в III в. с помощью меткого
афоризма выразил священ�
номученик Киприан Кар�
фагенский: «Обычай без
истины есть только древ�
нее заблуждение».

Одним из примеров тако�
го древнего заблуждения,
ставшего в нашей русской
церковной истории обыча�
ем, могут послужить до сих
пор еще, увы, встречающи�
еся у нас изображения Бога
Отца в виде седовласого
старца (хотя справедливос�
ти ради нужно сказать, что и
древность этого обычая
весьма относительная – 300–
400 лет по церковно�истори�
ческим меркам вполне можно
отнести к новизне). Этот обы�
чай прямо противоречит и еван�
гельским словам «Бога не ви�
дел никто никогда» (Ин. 1, 18),
и решениям VII Вселенского
Собора, утвердившего иконо�
почитание, и, вообще, основам
православного богословия.
(Логика тут, если кратко, такая.
Божественная природа абсо�
лютно неизобразима, а Бог
Отец не воплощался, не стано�
вился человеком, и потому не�
возможна Его икона. Челове�

ком стал Сын Божий, и потому
мы изображаем Его на иконах
по человечеству: «Бога не ви�
дел никто никогда; Единород�
ный Сын, сущий в недре От�
чем, Он явил»). И тем не ме�
нее обычай этот окончательно
еще не изжит.

– А есть ли «под рукой»
наглядный пример «преда!
ний» третьего уровня, не
противоречащих прямо
Священному Преданию, но
и не исходящих непосред!
ственно из него?

 – Например, длинные воло�
сы священнослужителей. Этот
обычай пришел к нам в Россию
из Греции во второй половине
XVII века, в рамках реформ
патриарха Никона. До этого
русские священнослужители
волосы стригли, как принято
говорить, «под горшок», при
этом выбривая еще и верхнюю
теменную часть – в слишком
буквальном соответствии со
словами апостола Павла, что
мужчина должен стричь воло�
сы и молиться с непокрытой
головой (1 Кор. 11, 4�15).

Патриарх�реформатор одна�
ко во всем ориентировался на
греческую традиция того
времени, считая ее более
древней, а потому и более ис�
тинной. Но оказалось, что
обычай длинных волос у свя�
щеннослужителей появился в
Греции не так уж и давно – со
второй половины XV в., когда
православные греки подпали
под власть турок (а прежняя
традиция совпадала с доре�

форменной русской), – и само
происхождение этого обычая
никак не связано с церков�
ным преданием.

Дело в том, что в Византий�
ской империи длинные воло�
сы считались символом свет�
ской власти и потому были
принадлежностью светских
же чиновников. А после того,
как греки оказались поддан�
ными турецкого султана, тот
для удобства управления ими
наделил административными
полномочиями их духовен�
ство. То есть будучи пастыря�
ми Церкви, священнослужи�

тели стали вместе с тем и чи�
новниками султана, руково�
дящими православным наро�
дом. Вместе с чиновничьими
полномочиями им был усвоен
и привычный для бывших ви�
зантийцев символ светской
власти – длинные волосы.

Возникший таким случай�
ным с точки зрения церковно�
го предания образом, обычай
этот существует и по сей день,
хотя сами подробности его
происхождения мало кому из�
вестны. При этом он не всту�
пает в противоречие ни с ве�
роучением Церкви, ни с ее
строем и характером. Напро�
тив, несмотря на такое не цер�
ковное, казалось бы, проис�
хождение, он может быть ис�
толкован вполне церковно –
длинноволосый священник
получает дополнительные
черты сходства с Иисусом
Христом, Который есть Перво�
образ священства в Церкви и
Который тоже носил длинные
волосы по существовавшему
в иудействе в Его время обе�
ту назорейства. К тому же сам
по себе факт, что священник,
то есть человек освященный
для особого служения в Церк�
ви, отличается от других лю�
дей определенными внешни�
ми особенностями, имеет, на
мой взгляд, дополнительное
положительное значение.

Как видим, хотя обычай этот
и нельзя расценить как одно из
выражений Священного Пре�
дания Церкви, тем не менее его
не стоит и бездумно отвергать,
как что�то Преданию противо�
речащее. Проблема может воз�

никнуть только тогда, когда
кто�либо вдруг начнет прида�
вать этому обычаю абсолютное
догматическое значение и тре�
бовать его безусловного со�
блюдения всеми и всюду.

– После всего сказанно!
го Вами невольно напра!
шивается недоуменный
вопрос, как же во всем
этом разнообразии преда!
ний разобраться простому
верующему человеку?

– Конечно, по�человечески
нельзя отрицать, что возможно�

сти для того, чтобы во всем этом
разобраться, у нас, верующих
людей, неравные – они зависят
от множества различных причин
– врожденных интеллектуаль�
ных способностей, христианско�
го или атеистического воспита�
ния, рода земной деятельности,
круга общения и так далее. Од�
нако, как выразился святитель
Кирилл Иерусалимский, неуже�
ли из�за того, что мне не по си�
лам выпить всей реки, я не буду
брать из нее потребного для
моей жизни количества воды.

То есть из того факта, что я
не способен по немощи своей
разобраться во всем многооб�
разии форм Предания Церк�
ви, совсем не следует, что мне
нужно махнуть на него рукой
совсем. – Нет! Я могу начать
разбираться в самом суще�
ственном и важном для меня,
затем постепенно вносить в
свои православные представ�
ления все новые и новые уточ�
нения. И это возможно в той
или иной мере каждому веру�
ющему, причем, даже рассуж�
дая, как я намеренно огово�
рился, именно только по�чело�
вечески. (Ведь удается же са�
мым простым людям разоб�
раться в тонкостях, например,
садоводства и огородниче�
ства, – и время сразу появля�
ется, и способности.)

Кроме того, когда речь идет
о вопросах религии, христиан�
ства, мы, вольно или неволь�
но, кроме человеческих воз�
можностей должны иметь в
виду и божественное содей�
ствие. А в итоге вынуждены
будем прийти к выводу, что

степень познания богооткро�
венных истин православия
зависит по большому счету
не от наших естественных
способностей, воспитания,
окружения, а от силы нашей
собственной веры.

Вера в Бога с необходимо�
стью предполагает полное
доверие Ему и Его запове�
дям. Вера в Бога с необходи�
мостью предполагает и все�
целую верность Ему и Его
воле. Его воля открыта в
Евангелии. Эта воля требу�
ет, чтобы мы прежде всего
искали Царствия Небесного
и правды его. То есть это ис�
кание должно быть главным,
если не сказать, единствен�
ным смыслом и делом всей
нашей жизни. Причем, тре�
бование искания Царства
Небесного подтверждается
в Евангелии обетованием,
что всякий ищущий его обя�
зательно найдет, обрящет.

Поэтому если мне некогда
заниматься исканием Цар�
ства Небесного, потому что
у меня масса земных дел –
мне нужно искать, что есть,
что пить и во что одеться, то
причем же здесь мои спо�
собности, воспитание и ус�
ловия жизни. Нужно просто
честно признаться самому
себе, что Бог и Его правда
меня, если уж не сказать,
что не интересуют совсем,

то, по крайней мере, интере�
суют далеко не в первую оче�
редь. Отсюда и привычная,
увы, отговорка: как мне во
всем этом разобраться, я че�
ловек простой, маленький.

Но Бог�то, как следует из
Евангелия, жаждет, чтобы все
мы были «большими», подоб�
ными Ему. И раз Он, всемогу�
щий Бог, этого хочет, значит
все необходимое у нас для
этого есть – и простые рыба�
ки становятся апостолами, а
последние грешники – вели�
кими святыми.
Беседовала Юлия БЕЛКИНА
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Святое Крещение я принял в
возрасте 11 лет, в июле 1991 года
в Успенском соборе города Вла�
димира. В этом городе тогда про�
живала моя бабушка, в нём же я
родился, крестился, хотя практи�
чески всю детскую и подростко�
вую жизнь прожил со своей се�
мьей в Подмосковье, до поступ�
ления в Калужскую духовную се�
минарию в 1997 году.

К сожалению, сразу после
Крещения (практически три
года) меня не особенно тянуло
к церковной жизни. Тогда она
мне виделась угрюмой, скуч�
ной и уделом вечно к чему�то
придирающихся бабулек, кото�
рые запрещали всё и вся! Моя
мама расстраивалась из�за это�
го, но привлечь меня к регу�
лярному посещению храма у
неё до времени не получалось.

И вот на восьмом году обу�
чения в школе вдруг начались
у меня серьёзные проблемы
во взаимоотношениях со свер�
стниками по классу. То, что
было интересно им –  мне
было безразлично, а что инте�
ресно мне � было неинтерес�
но им. Исчезали общие темы
для общения, общие устрем�
ления. На этой почве возника�
ли конфликты, в школе я на�
чал чувствовать себя неуют�
но, становился замкнутым.
Вскоре об этом узнала и
мама, которая (к слову, про�
фессиональный педагог) пре�
красно поняла ситуацию и при�
чины такого моего положе�
ния. Было мне тогда 14 лет.

Однажды она предложила
мне пойти побеседовать с че�
ловеком, который «сможет
меня понять и помочь мне пре�
одолеть возникшие трудно�
сти». После некоторых коле�
баний я согласился. Пятнад�
цать минут на автобусе � и мы
у стен Успенского храма горо�
да Ногинска. «Зачем ты меня
сюда привела, что мне тут де�
лать?!» –  с недоумением спро�
сил я. «Пойдем, ты сам всё уви�
дишь!» – был ответ матери.

К нам подошел иеромонах
Гермоген (Ионин), настоятель
храма. Он поздоровался с
нами, спросил меня почему я
невесел, что меня беспокоит.
«Мне не нравится мир, в кото�
ром я живу!» � выпалил ему
я… Он улыбнулся, взял меня
за руку и подвел к иконе Спа�
сителя. А дальше он стал го�
ворить со мной о Боге, о Цер�
кви, об окружающем мире,
обо мне самом.

«Вот ты говоришь, что окру�
жающий тебя мир плохой. Мо�
жет это и правда. А ты пробо�
вал сделать его лучше? Ведь

совершенство всех, а значит
и окружающего мира, – это со�
вершенство каждого! А по
другому � никак» � примерно
так начал беседу со мной отец
Гермоген.

Разговор наш продолжал�
ся достаточно долго. В моей
голове бушевала гроза, я пы�
тался понять и принять всё
то, что услышал из уст свя�
щеннослужителя и, наконец,
среди этой мысленной, ду�
шевной бури постепенно
стало появляться солнце…
Вышел я из храма другим.

«Ты приходи сюда к нам,
когда захочешь!» – сказал
напоследок батюшка. И я
пришел, и ходил постоянно
в этот храм до поступления
в Семинарию, а также все�
гда посещал его, когда при�
езжал домой на каникулы �
до тех пор, пока отца Гер�
могена не перевели на дру�
гое место служения, доста�
точно далеко от Ногинска.

Работа с людьми на прихо�
де была поставлена отцом
Гермогеном талантливо! Вся
деятельность распределя�
лась примерно по четырем
возрастным группам: дети,
подростки, молодежь и
взрослые люди (после 35 лет).
Для работы по группам батюш�
ка подбирал педагогов или про�
сто увлеченных, талантливых
прихожан. Также в зависимос�
ти от группы отличался и харак�
тер его бесед с людьми.

Например, для детей пред�
лагались в большом количе�
стве подвижные игры на при�
роде или в помещении, учас�
тие в конкурсах и сценках, ру�
коделие, рисование, лепка,
небольшие катехизаторские
беседы в рамках Закона Бо�
жия, непродолжительные па�
ломнические поездки.

Для молодежи подросткового
возраста вводились уже более
серьёзные беседы по литургике,
церковной гимнографии, иконо�
писи; по истории, культуре и эти�
кету. В этой возрастной группе
оказался и я. Именно на этих за�
нятиях я впервые осознал на�
сколько глубоки по смыслу, на�
зидательны церковные тексты,
употребляемые за богослужени�
ем; каким высочайшим духов�
ным содержанием и символиз�
мом наполнены иконы, само зда�
ние православного храма. На при�
ходе мы участвовали в подготов�
ке различных выставок, спектак�
лей и концертов, ездили в долго�
срочные паломнические поезд�
ки, в Москву – посещали музеи,
театры, церковные и светские
выставки, неоднократно бывали
в Третьяковской галерее. Ребя�

та прислуживали в алтаре, пели
и читали на клиросе, помогали
убирать храм, территорию вок�
руг него, занимались плотниче�
ством, резьбой и выжиганием по
дереву, пасли гусей и коз, все

вместе пололи картошку, ходили
на сенокос и рыбалку (храм рас�
полагается на окраине города и
имел своё хозяйство), да всего и
не вспомнишь… День за днём
пролетали буквально на одном
дыхании!

Ребята из старшей молодеж�
ной группы много общались с
малышней: вели с ними заня�
тия, организовывали различные
детские праздники, представле�
ния. Многие из этих молодых
людей заканчивали вузы или
уже получили высшее образо�
вание. В работе с ними отец Гер�
моген особенно много внима�
ния уделял устроению будущей
семейной жизни, отношениям в
семье, воспитанию детей. Впос�
ледствии из числа воспитанни�
ков и воспитанниц прихода сло�
жилось немало счастливых,
многодетных супружеских пар.

Взрослые помогали настоятелю
в организации обширной приход�
ской деятельности. Для них в хра�
ме проводились регулярные «Вос�
кресные вечера», где проходили
беседы с отцом настоятелем по
самым разным вопросам. Неред�
ко батюшка приглашал специали�
стов, которые читали лекции по
церковной, культурной, истори�
ческой тематике.

При этом надо сказать, что по�
началу наш приход был совсем
небогат, а храм требовал серьёз�
ного капитального ремонта. Ко�
нечно, люди с радостью трудились

и посильно жертвовали ради об�
щего блага, но первое время было
тяжело. Потом народная молва об
активной деятельной жизни наше�
го прихода дошла даже до Моск�
вы, появились благотворители.

Общими усилиями не только
храм был восстановлен, но,
через какое�то время, приход
нашел внутренние силы и
средства взять под своё по�
кровительство расположен�
ный неподалеку интернат
для детей.

Таким образом, каждый
человек на нашем прихо�
де находил свою «нишу»,
где ему было интересно.
Но при этом никакого
«нишевого» разделения
на практике совсем не
чувствовалось, – приход
ощущал себя цельным,
слаженным организмом.
Как в большой семье
люди делились своими ра�
достями и печалями за об�
щим столом, во главе ко�
торого всегда сидел на�
стоятель, и это происхо�
дило практически после
каждой Божественной ли�
тургии. Любой прихожа�
нин всегда ощущал мо�
литвенную поддержку,

реальную помощь окружав�
ших его людей в трудные
минуты своей жизни.

Благодаря усилиям и учас�
тию отца Гермогена, не только
одному мне удалось найти путь
к Богу, понять, что в Церкви
может и должно быть интерес�
но, что она помогает человеку
развиваться, объединяет лю�
дей, ведет их к Богу. Я знаю не�
скольких ребят, которых ба�
тюшка с помощью Божией
буквально вытащил из пьян�
ства, никчёмной «дворовой»
жизни, уныния, отчаяния…

У каждого из нас, наверное,
была своя непростая дорога ко
Христу, к храму. И здесь важно,
чтобы рядом с тобой оказался
пастырь, который действительно
по слову Христа полагает душу
свою за людей, ищет все возмож�
ные пути для их спасения! Отрад�
но, что такие пастыри есть и в
наши непростые времена.

P.S. Отношения с ребята�
ми в школе после моей встре�
чи с отцом Гермогеном и
того, как я начал постоянно
посещать храм Божий, посте�
пенно нормализовались, по�
явились школьные друзья…

Иван ФОМИН,
руководитель Отдела

по делам имущественных
отношений и государственной
регистрации Калужской епар�
хии, выпускник КДС 2002 года

Íå ìîãó ñêàçàòü, ÷òî â ñâîåé æèçíè âñòðå÷àë èìåííî «ìèññèîíåðà»… Â
òîì ñìûñëå, ÷òîáû ÷åëîâåê ñàì òàê ñåáÿ õàðàêòåðèçîâàë. Íî íà æèçíåí-
íîì ïóòè ìíå óæå íåñêîëüêî ðàç äîâîäèëîñü îáùàòüñÿ ñ ëþäüìè, â êîòî-
ðûõ ãîðèò îãîíü âåðû â Áîãà, ëþáâè ê Íåìó è ê áëèæíèì, è òåïëîì ýòîé
âåðû è ëþáâè îíè, ÷àñòî è ñàìè òîãî íå çàìå÷àÿ, ñîãðåâàþò âñ¸ è âñåõ,
÷òî èõ îêðóæàåò: ñîáûòèÿ, îêðóæàþùèõ ëþäåé…

Î÷åíü ìíå çàïîìíèëèñü ïåðâûå ãîäû, ïðîâåäåííûå â Öåðêâè, è ïåðâûé
ñâÿùåííèê, ñ êîòîðûì Ãîñïîäü äàë ðàäîñòü ïîñòîÿííîãî îáùåíèÿ ìíå è
ìîèì äðóçüÿì ïî õðàìó. Íàøà âñòðå÷à ñ íèì ïðîèçîøëà â 1994 ãîäó,
÷åðåç òðè ãîäà ïîñëå òîãî, êàê ÿ ïðèíÿë ñâÿòîå Êðåùåíèå.

Каков поп таков и приход�
Русская народная пословица

НОВОСТИ
Âîðîíåæñêîé åïàðõèè
áóäóò ïåðåäàíû ìîùè
ñâÿùåííîìó÷åíèêà
Ïåòðà (Çâåðåâà)

14 июня митрополит Воро�
нежский и Борисоглебский
Сергий встретился с право�
славной молодежью областно�
го центра. Общение прошло в
стенах здания молодежного
отдела епархии, расположен�
ного при возрождающемся
Богоявленском храме.

В дар приходу владыка пре�
поднес ковчег с 21�й частицей
святых мощей, среди них: час�
тицы преподобных Киево�Пе�
черских Нестора Летописца,
Илии Муромца, Агапита, вра�
ча безмездного, Дамиана це�
лебника; преподобного Пет�
ра Афонского; части гроба
священномученика Влади�
мира Киевского, рясы свято�
го праведного Иоанна Крон�
штадтского.

На встрече владыка сооб�
щил, что на днях Святейший
Патриарх Московский и всея
Руси Кирилл подписал рапорт,
согласного которому Воро�
нежской и Борисоглебской
епархии будут переданы мощи
(за исключением главы) свя�
щенномученика Петра (Звере�
ва), архиепископа Воронежс�
кого. Глава же по�прежнему
будет пребывать в Преобра�
женском мужском монастыре
на Соловках, где иерарх при�
нял мученическую кончину.

Ïîäïèñàíî
ñîãëàøåíèå î

ñîòðóäíè÷åñòâå ìåæ-
äó Èðêóòñêîé åïàðõè-
åé è Èðêóòñêèì ãîñó-
äàðñòâåííûì òåõíè-

÷åñêèì
óíèâåðñèòåòîì

Архиепископ Иркутский и
Ангарский Вадим и ректор
Иркутского государственно�
го технического университе�
та И.М. Головных подписали
соглашение о сотрудниче�
стве между университетом и
Иркутской епархией в обла�
сти духовно�нравственного
и патриотического воспита�
ния молодежи.

Начало такому сотрудни�
честву было положено в 90�
е годы. Благодаря взаимо�
действию вуза и епархии
организовывались лекто�
рии, семинары, концерты
духовной музыки для сту�
дентов.

В 2000 году был основан
приход преподобного Сер�
гия Радонежского на терри�
тории студгородка ИрГТУ.

Архиепископ Иркутский
Вадим, выступая с трибуны
Ученого совета ИрГТУ, про�
анализировал духовно�нрав�
ственное состояние обще�
ства на современном этапе и
отметил, что в истории Рос�
сии всегда были ученые –
специалисты по техническим
дисциплинам, а также инже�
неры и изобретатели, кото�
рые  воплощали в своей дея�
тельности высокие гумани�
тарные ценности.

Он также подчеркнул, что
те идеалы, которые содер�
жит в себе Православие,
должны послужить важному
делу воспитания нового по�
коления духовно образован�
ных людей. В этом, заклю�
чил он, и состоит задача со�
вместной работы с вузом.

Иван Фомин

Игумен Гермоген (Ионин)
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ПОГОВОРИМ?

В неизбежном огрублении
типичное отношение православ�
ных к протестантам очень неза�
тейливо: люди злокозненные и
Писание так уж хорошо знают,
что к ним лучше не подступать�
ся. Возможно, при этом подсоз�
нательно делается вывод, что
если очень хорошо знать Писа�
ние, то там можно найти какие�
то мощные антиправославные
доводы и аргументы.

В таком же огрублении отно�
шение протестантов к право�
славным рисуется так: люди зло�
козненные и Писания совсем не
знают. И вот, при таких исходных
позициях попробуй пообщайся.

К счастью, общение происхо�
дит у меня дома, а известно, что
дома и стены помогают. Стены не
стены, но для начала всегда очень
помогает Библия у изголовья – с
явными признаками длительного
употребления и со множеством
закладок. А то, что рядом с
ней лежит толстенький мо�
литвослов, на ее фоне вос�
принимается гостями
очень серьезно, и к аргу�
ментам и доводам, почерп�
нутым из него, относятся со
вниманием, хотя такая
вещь в их учение никак не
входит, а напротив, оным
учением отвергается.

Понятно, что протестан�
тское благочестие самым
тесным образом связано с
Писанием; цитаты из него
употребляются на каждом
шагу. Но очень скоро обна�
руживается, что меня цита�
тами не удивить, что я все�
гда могу «подхватить пас»
и тоже что�то процитиро�
вать в ответ, а вот если не
согласна с толкованием, то
так об этом и говорю; об�
щение приобретает харак�
тер заинтересованности.

Спрашивается, зачем мне все
это нужно? Я не искала специаль�
но этих знакомств, они образова�
лись на уровне разных мелких и
крупных домашне�ремонтно�цве�
точно�компьютерных дел. Но уж
раз образовались, то, стало быть,
Господь привел. И постепенно до
меня дошло, зачем привел.

Идея обращать моих знакомых
протестантов в Православие
мне изначально как�то не была
близка: и сил не хватает, и тем�
перамент не тот. Но вот разгова�
ривать с ними о Православии мне
показалось делом достойным. Я
охотно поверю, что существуют
протестанты со злыми мыслями;
впрочем, верю и в то, что тако�
выми могут быть и православ�
ные. Но вот передо мной хоро�
шие, честные люди, не просто о
Православии ничего не знаю�
щие, кроме того, что можно уви�
деть на улице, в музее и по теле�
визору (красиво, но непонятно),
но и предубежденные (в основ�
ном насчет Писания, ну и насчет
нравов тоже), и – что греха та�
ить – несколько запуганные. Это
хорошо нам говорить, что Рос�
сия – страна православная, и боль�
шинство из нас говорит это без
задних мыслей. Но не все... А они
слушают в основном именно
этих «не�всех». А тут еще как вос�
кликнет добрый молодец, что�де
мол русские генетически пред�
расположены к Православию,

так они и вовсе закручинятся –
как�никак, преступники против
генофонда.

А со мной им понятно. И мож�
но спрашивать.

– А у вас в церкви Писание�то
хоть читают?

– Уж чего�чего, а Писание еще
как читают!

Рассказываю, как. И про все�
нощную, и про литургию, и про
паремии. И показываю в «Альфе
и Омеге» проповеди на Евангель�
ские чтения. Впечатление колос�
сальное. С тех пор читает жур�
нал и заодно – владыку Антония.
А вначале от слова владыка
вздрагивала. И очень спокойно
восприняла объяснение, почему
мы говорим отцы – с экскурсами
в историю столь почитаемой про�
тестантами древней Церкви. Как�
то спросила, зачем молиться свя�
тым, когда Бог есть. Я довольно

просто рассказала, что мы не
столько молимся святым, сколь�
ко молим святых об их заступни�
честве за нас у Престола Божия.
И, вникая в обстоятельства их зем�
ной жизни, понимаем, какие из на�
ших проблем кому из них ближе.
А то, что просишь помощи у тех,
кто мудрее, опытнее, во всех от�
ношениях совершеннее тебя,
вполне понятно. И вот, после кон�
чины Святейшего Патриарха
Алексия, звонит и говорит:

– У нас сегодня вместо про�
поведи пресвитер говорил по�
хвальное слово Патриарху, и я
хочу выразить Вам свои собо�
лезнования. Но утешайтесь
тем, что он ведь не бросил свою
Церковь; наоборот, он сейчас у
Бога молится за нее.

Вот вам и «не признают мо�
литвенного общения со святы�
ми», как скажет нам каждый
специалист по сектам. Но поис�
тине камень преткновения (о
него же и Православие истори�
чески претыкалось, а католи�
цизм до сих пор претыкается)–
это учение о месте Божией
Матери в Домостроительстве
спасения. Правда, любимый те�
зис – «в Писании не сказано»  –
разбивается относительно про�
сто, хотя нельзя сказать, что
быстро, потому что нужно на�
помнить все места в Писании,
где о Деве Марии очень даже
выразительно сказано. Но оп�

ровергнутый тезис еще дале�
ко не означает согласия; впро�
чем, об этом ниже.

«О нравах» оказалось не так
страшно; помогли общие сообра�
жения: свидетельствовать нужно
честно. Поэтому говорю:

– Разумеется, среди православ�
ных есть такие, кто пьет, ругает�
ся, плохой семьянин и даже не
вполне честен. Правда, их не так
много, как вообще в окружаю�
щей среде, и заведомо не так
много, как принято об этом гово�
рить. Конечно, Вы мне скажете,
что у баптистов такого не быва�
ет, и я соглашусь. Но вот почему
не бывает? Потому, что как толь�
ко баптист пойдет этим опасным

путем, его тотчас изгонят из об�
щины и сомкнут ряды. А вот наша
Церковь в этом отношении
склонна действовать так же, как
действует Господь, который дол�
готерпит и не стирает грешника
с лица земли, а ожидает его пока�
яния. Мы свое христианство
очень серьезно воспринимаем
как подражание Христу – по апо�
столу Павлу (см.: 1 Кор. 4, 16).

Это принимается в целом бла�
гожелательно. После такого об�
щего введения уже легче гово�
рить, что не следует требовать от
священников того, чего у людей
вообще не бывает, а именно пол�
ной безгрешности. В конце кон�
цов, мы не им молимся, а о них, и
ценим их труды, и понимаем,
сколь нелегок их крест.

Есть еще любимая тема: пяти�
десятники воспринимают себя не
только как особо избранных, но
и как передовой отряд, призван�
ный вести за собой человече�
ство. Даже не упоминая о том,
сколько таких передовых отря�
дов в многострадальной всеоб�
щей истории повергали челове�
чество на грань уничтожения (а
вытягивал всегда Господь), отве�
чаю спокойно, что нам это не под�
ходит просто потому, что мы не
видим себя ни стальным легио�
ном, ни даже железной когортой,
а придерживаемся убеждения в
том, что Церковь – это община
кающихся, что держимся мы

только верой в благодатное все�
могущество Господа и в Его бес�
предельное милосердие, способ�
ное избавлять от греха тех, кто
этого всей душой желает и пра�
вославно представляет себе си�
нергию спасения (ничего�ничего,
слова можно и нужно растолко�
вывать). Реакция примечатель�
ная: «Да, покаяние – это очень хо�
рошо, это очень важно и очень
нужно». Вот и договорились.

Но вообще о молитве говорить
трудно. Приходится проявлять
твердость, но при этом ни в коем
случае не произносить слова то�
тального порицания («у вас все
неправильно»). Потому что от
слов порицания никому еще луч�

ше не делалось. Да и слова
«правильно» применитель�
но к себе лучше избегать.
Вообще�то, они взыскуют
даров Духа в значительно
степени из�за неувереннос�
ти, как доказательство сво�
ей правоты, и так и расска�
зывают, что�де мол молил�
ся о том�то, и было то�то –
это ведь действие Духа,
да? Отвечаю, что на это
трудно дать однозначный
ответ, а у нас этой пробле�
мы нет: дары Духа мы по�
лучаем в церковных Таин�
ствах. Впечатляет.

В разговорах о написан�
ных молитвах помогают со�
ображения о святых, изло�
женные выше. Да, мы чита�
ем молитвы, составленные
не нами. Но никто не запре�
щает нам молиться и своими
словами – помимо правила.
А молитвы, вошедшие в пра�

вило, –  это творения людей, чрез�
вычайно духовно опытных, нам
они даны, чтоб вникали и по мере
сил тянулись вслед.

Что же касается обилия у них
молитвенных прошений, то при�
ходится, несмотря на нежелание
упрекать, говорить о том, что мы
больше доверяем Богу, не «дер�
гаем» Его, а просим, чтобы даро�
вал нам то, что считает полезным
для нашего спасения, потому что
Ему это видней. Просим не толь�
ко об обстоятельствах своей жиз�
ни, но и о том, чтобы менял, очи�
щая, нашу душевную сущность,
чтобы были мы способны к бого�
общению. Конкретные молитвы
о конкретных делах и обстоятель�
ствах опять�таки никто не запре�
щает, но в основном получается
так, что перед лицом Божиим
приходит понимание меры и мас�
штаба, и вроде бы сама собой
молитва кончается словами да
будет воля Твоя. А на Страстной
седмице как�то вообще о себе
молиться неуместно: Господь
идет ради нас на страшные муки,
и лучшее, что мы можем де�
лать, – это молитвенно следо�
вать за Ним, ужасаясь тому, что
Ему пришлось за нас претер�
петь, сокрушаясь о своем недо�
стоинстве и тем более благо�
даря Его за наше спасение.

А недавно пришлось мне за�
махнуться на «святое» пятидесят�
ников: на теологию процветания.

Разговор, естественно, о кризи�
се, и я говорю, что это – суд Гос�
подень, что люди безмерным стя�
жательством раскачали экономи�
ку, забывая о едином на потребу.
На что мне говорится, что�де мол
как же так, когда мы все время
молимся об избытке материаль�
ных средств. И напрасно, говорю,
потому что Бог ничего подобно�
го не обещает и не дает. Далее
совсем интересно:

– А как же в Писании сказано,
что дает с избытком?

– Да это же жизнь дает, а не
деньги (см.: Ин. 10, 10)!

– А это благодатное очищение
души и возрастание в Духе в этой
жизни ради пребывания с Госпо�
дом в жизни вечной.

Конечно, в Ветхом Завете го�
ворится о материальном процве�
тании (избытке), о чем уже мно�
гократно писалось, но в Новом
оно упоминается один раз: все
клали от избытка своего (Мк. 12,
44), то есть как раз говорится о
том, что от избытка следует из�
бавляться ради добрых дел.

Не в силах удержаться, я добав�
ляю два простых аргумента: по
человечеству и от Писания:

– Вот Вы молитесь, молитесь –
а где же Ваш избыток? Нет его, и
не будет: семья большая, крупных
заработков не ожидается. Играть
нельзя; на наследство, что ли, рас�
считывать? Его у Вас не будет по
причине отсутствия богатой род�
ни. А посмотрите на земную
жизнь Христа: у Него не только
избытка не было, но подчас и са�
мого необходимого, и крыши над
головой не было... Зато вспомни�
те, что даже когда Вы остались без
работы, семья не голодала. Все не�
обходимое у Вас есть; не лучше
ли довольствоваться этим и бла�
годарить Господа?

И говорит мне мой собеседник:
– Вы все мои представле�

ния перевернули. Я теперь
думать буду.

И хотя наверняка это «дума�
ние» будет включать консульта�
ции у озабоченного специалис�
та и тем самым особых видимых
результатов не даст – это уже
дело Божие. А вот еще эпизод.
Поскольку я даю читать «Альфу
и Омегу», получилось так, что
шурин одного из моих собесед�
ников, пресвитер общины, тоже
стал читать, заинтересовался и
захотел подписаться. Ну, я его и
«подписала» в редакции: родичи
приходят и берут. Засим следу�
ет весть: пресвитер хочет читать
святых отцов, в особенности –
святителя Григория Нисского и
Каппадокийцев. Посылаю то�
мик святителя Григория. В от�
вет наряду с благодарностью –
новая просьба, высказанная в
самостоятельном звонке
(очень стесняется): где можно
купить как можно больше свя�
тоотеческих творений? Осо�
бенно умиляет то, что как сви�
детельство серьезности наме�
рений выражается готовность
пойти за ними куда угодно,
«даже в церковь могу зайти».

ß íå ìèññèîíåð. Ýòî êîíñòàòàöèÿ, íî çàîäíî è ïîçèöèÿ.
Ìíå ïðîñòî äîâîäèòñÿ îáùàòüñÿ ñ ïðîòåñòàíòàìè.

Âîò ÿ è îáùàþñü, è ìû ðàçãîâàðèâàåì.
Îòñþäà — ðàçãîâîð÷èêè.

(Продолжение на стр. 8)
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Святые Отцы Церкви, так их
принято называть, действитель�
но жили в совершенно другую
эпоху человеческой истории.
Но мы называем их Отцами
Церкви не только потому, что
они внесли в жизнь и учение
Церкви нечто фундаменталь�
ное, но и потому, что их жизнь
и творения – богословские и ас�
кетические (как жить в хрис�
тианину, чтобы спастись) – яв�
ляются для нас образцовыми в
силу ряда причин.

Для нашей современности
очень характерно ощущение
того, что в мире и в людях все
очень стремительно меняется и
поэтому мы нуждаемся все вре�

ÂÎÏÐÎÑ: Êàêîé ñìûñë ÷èòàòü òâîðåíèÿ ñâÿòûõ îòöîâ, êîòîðûå
æèëè î÷åíü äàâíî: â IV, V èëè X-îì âåêàõ? Âåäü ñåé÷àñ  –  ñîâñåì
äðóãàÿ æèçíü, ïåðåä íàìè ñòîÿò ñîâñåì äðóãèå âîïðîñû è ïðîáëå-
ìû. Äðåâíèå îòöû íà íèõ íà îòâå÷àëè!

ÎÒÂÅ×ÀÅÒ ïðîòîèåðåé Àíäðåé ËÎÁÀØÈÍÑÊÈÉ, íàñòîÿòåëü õðà-
ìà â ÷åñòü èêîíû Áîæèåé Ìàòåðè Áîãîëþáñêàÿ (ñåëî Êàðèæè).

Не в силах устоять перед такой
дерзновенностью, рекомендую
монастырскую книжную лавку.
Через какое�то время следует
благодарность даже в зримом
воплощении: мне подарена фи�
гурка кота (я их собираю). Кста�
ти нужно сказать, что приятные
бытовые подарки на церковные
праздники мне делаются регу�
лярно, а однажды даже на име�
нины было воскликнуто по те�
лефону «Многая лета».

И еще один эпизод, очень меня
взволновавший. Приходит гос�
тья с трехлетним мальчиком, ко�
торый живет у нее на пансионе
(мать много работает и пока что
не хочет отдавать его в детский
сад). Мелкий, но очень жизнера�
достный ребенок все активно
рассматривает и видит икону
Христа, довольно большую и ви�
сящую почти особняком на вы�
соте примерно двух с половиной
метров. Шепотом спрашивает
свою воспитательницу: «Это
Иисус?». Она честно подтверж�
дает – и малыш карабкается на
кресло, чтобы быть поближе, и
становится на цыпочки, и тянет�
ся, и тянет просиявшее личико.
А мы с ней сидим потупившись:
она понятно почему, а я потому,
что горько вспоминаю пустите
детей и не препятствуйте им при�
ходить ко Мне (Мф. 19, 14), – а
вот ведь не только без святых
икон детки живут, но и вообще
их не крестят... И тут же прихо�
дит утешение: так пришел же! Ус�
троил Господь! И даже если за�
будет, этого у него уже не от�
нять. И может быть, что и все
мое «интерконфессиональное»
общение – для того, чтобы ма�
ленький мальчик увидел Лик
Христов.В общем, зачем это
мне, понятно. А вот им�то зачем?
Почему слушают�то? Наверное,
потому, что хотят узнать о том,
что неосознанно волнует. Мне
рассказывали, как в Европе два
крупных протестантских рели�
гиозно�общественных деятеля
узнали о том, что самый значи�
тельный протестантский бого�
слов нашего времени Ярослав
Пеликан принял Православие.
Помолчали, и один из них задум�
чиво сказал: «А как ты думаешь,
может, и нам пора домой?».

Из этого вовсе не следует, что
все протестанты поголовно
только и мечтают о том, чтобы
принять Православие, – хотя бы
потому, что они очень разные, и
общины у них разные, а каждая
община называет себя церко�
вью и отличается соответствен�
ным чувством независимости.
Не вытекает отсюда и необхо�
димости срочно принимать ре�
шения о «всемерном повыше�
нии» и т. д. А просто полезно нам
вдумываться в то, что вера име�
ет ступень уверенности, кото�
рая помогает видеть истину и
красоту Православия в полно�
те – и не нервничать по пустя�
кам. А любить Бога и ближнего
означает в том числе и свиде�
тельствовать перед оным ближ�
ним о своей вере с открытостью
и доброжелательством.

Марина ЖУРИНСКАЯ
Журнал «Православие и

современность» №10(26) 2009

мя в новизне во всем. Но
это самообман – человек
по своим главным психо�
физиологическим пара�
метрам остался таким же,
как и две тысячи лет назад.
Изменения какие�то есть,
правда, больше в негатив�
ном ключе, но они, в прин�
ципе, минимальны. Измени�
лось общество и обще�
ственные отношения?
Внешне – безусловно, и
очень сильно. Но по�пре�
жнему, людей борют все те
страсти, те же грехи, те же

немощи, и человеческая при�
рода, в том понимании, кото�
рое заложено в христианстве,
остается неизменной. Это�
первая причина, которая мо�
жет заставить нас взглянуть на
творения Святых Отцов не как
на архаичный документ про�
шедшей эпохи, а как на посла�
ние, обращенное и к нам в той
же мере, как и христианам
прошедших веков. Их анализ
человеческой природы, их
опыт подвижнической христи�
анской жизни, их отеческие
добрые советы имеют непре�
ходящую ценность для всех
христиан, желающих прово�
дить духовную жизнь. Законы

Путь остается неизменным

Разговорчики
(Окончание. Начало на стр. 7)

духовной жизни неизменны, и
каждый, решившийся жить по
Евангелию, неминуемо при�
дет к необходимости иметь в
руках книги Святых Отцов как
бесценный путеводитель по
жизни, а не как некий истори�
ческий памятник христианс�
кой письменности.

Затем,  следует помнить,
что главной темой, занимав�
шей Святых Отцов, которой
посвящены их размышления,
прозрения и молитвы – было
Священное Писание, которое
на самом деле является абсо�
лютно вневременным посла�
нием Божием, Словом Божи�
им, Откровением Бога лю�
дям. Оно совершенно не уста�
ревает, а со временем только
открывает все новые грани и
глубины Божественной Пре�
мудрости. Если в наших по�
мраченных очах это уникаль�
ное Слово Божие потеряло
свою привлекательность и пе�
рестало быть источником
вдохновения, то это говорит
лишь о том, что мы отошли
в этом не только от Отцов,
но от Бога, давшего нам
единственно верное мерило
веры, жизни и любви, сохра�
ненное Церковью.

И третье – святые Отцы были
широко и глубоко образованны�
ми людьми с точки зрения не
только их времени, но даже и
нашего, если сравнивать их по�
знания в философии, вообще в
гуманитарных науках с совре�
менными. При этом эта образо�
ванность не приводила их к пре�
небрежению к простоте апос�
тольского Предания или крити�
ке Слова Божиего. Наоборот,
эта образованность давала им
оружие для более точного ис�
толкования и учения Церкви, и
вообще самой сути христианс�
кой веры для своих современ�
ников. Нам бы поучиться этой
святоотеческой мудрости, кото�
рая дана нам как образец соче�
тания интеллектуальной мощи,
пламенной веры, чистоты серд�
ца и нравственного совершен�
ства. К сожалению, эти вещи у
нас соседствуют достаточно
редко. У святых Отцов, действи�
тельно есть чему поучиться.

Святые Отцы не ответят
нам на все вопросы современ�
ности. Но они дают нам в руки
путеводную нить, которая помо�
жет нам найти единственный
путь среди всех соблазнов и
опасностей этого мира – и этот
Путь ведет в жизнь вечную.

По окончании Литургии влады�
ка обратился к выпускникам с на�
путственным словом. Он говорил
о том, как грустно расставаться с
учителями, с друзьями, с тем вре�
менем, которое пролетело и ко�
торое уже не вернуть. Сейчас все
выпускники стоят перед дверью в
новую жизнь и готовы открыть её.
Их ждёт жизнь, полная испытаний,
которые им придётся выдержать
самостоятельно. Митрополит Кли�
мент отметил, что те знания, кото�
рые ребята получили в гимназии
–лишь фундамент для будущих
познаний, в основе которых дол�
жна стоять вера. Без веры чело�
век теряет смысл жизни, поэтому
надо хранить её в своём сердце.

В Свято�Троицком соборе со�
стоялось торжественное вруче�
ние аттестатов выпускникам, а ме�
далисты, которых в этом году в
гимназии рекордное количество
– пять золотых и одна серебряная
– получили заслуженные награды
в здании администрации области.

12 èþíÿ, ïîñåëîê Òî-
âàðêîâî. Àðõèåïèñêîï
Ëþäèíîâñêèé Ãåîðãèé
îñâÿòèë õðàì â Ëå÷åáíî-
èñïðàâèòåëüíîì ó÷ðåæ-
äåíèè ïîñåëêà.

Храм в ЛИУ�1 посвящен свя�
тителю Луке, архиепископу
Крымскому. Строился он тру�
дами заключенных и при под�
держке благотворителей.

Викарий Калужской епар�
хии архиепископ Георгий со�
вершил малое освящение
храма и Божественную ли�
тургию. За богослужением
Владыке сослужили благо�
чинный округа протоиерей
Николай Алиев и священник
Дмитрий Сахаров.

После богослужения вла�
дыка Георгий произнес про�
поведь.

Затем праздник продолжился в
стенах гимназии. Выпускники
подготовили большой концерт в
подарок владыке, духовнику
гимназии иерею Димитрию Но�
ваковскому, директору гимна�
зии Валентине Николаевне Та�
рарычкиной, учителям и родите�
лям. Много тёплых слов услы�
шали в
свой ад�
рес те,
кто в те�
чение де�
сяти лет
отдавал
своё серд�
це нынеш�
ним вы�
пускни �
кам. А са�
мим ребя�
там все
ж е л а л и
помощи
Божьей в
их новой

20 èþíÿ ïðîøåë âûïóñêíîé äåíü
â Êàëóæñêîé ïðàâîñëàâíîé ãèì-
íàçèè. Ïî òðàäèöèè, þíîøè è äå-
âóøêè ñîáðàëèñü â Ñâÿòî-Òðîèö-
êîì êàôåäðàëüíîì ñîáîðå, ÷òîáû
ïîëó÷èòü áëàãîñëîâåíèå Ìèòðîïî-
ëèòà Êàëóæñêîãî è Áîðîâñêîãî
Êëèìåíòà è àòòåñòàòû îá îêîí÷à-
íèè ïðàâîñëàâíîé ãèìíàçèè.

жизни, желали, чтобы они выб�
рали себе профессию по душе,
чтобы не забывали родную гим�
назию. А гимназию они не забу�
дут, как нельзя забыть свой от�
чий дом. Не раз в трудную или
радостную минуту они ещё при�
дут к родным педагогам за сове�
том или поделиться новостями.
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